

# GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 30 DE NOVIEMBRE DE 1813

BAXO EL GOBIERNO DE LA REGENCIA DE LAS ESPAÑAS.

## GRAN BRETAÑA.

*Londres 9 de noviembre.*

Se dice que el general de York tuvo el 21 una accion en que consiguió ventajas sobre el enemigo. Se asegura que la Suiza no solo ha tomado las armas, sino que se ha unido á la confederacion; y se añade que la Baviera restituye al Austria el Tirol. — Las cartas de Heligoland dicen que á fines del mes pasado aun estaban los franceses en Hamburgo con una fuerza de 14<sup>000</sup> hombres, y provisiones para seis meses. Bremen está ocupada por 7<sup>000</sup> rusos. Zell, Hannóver y Lunemburg estaban guarnecidas por destacamentos de los exércitos aliados. Ha habido varias escaramuzas con las tropas de Davoust en las cercanías de Ratesburg. — Varios destacamentos rusos se van extendiendo á las fronteras de Holanda. — Algunas cartas de Paris de 4 del corriente refieren que Bonaparte estaba el 26 en Fulda, y otras le suponian el mismo dia en Eisenach. Segun sus boletines oficiales el 23 estaba en Erfurth. Los restos de su exército habian llegado por aquellos dias á las inmediaciones de Francfort, y el mariscal Ney entró en la ciudad el 26. Se creia en Paris que la intencion de Bonaparte era hacer todos los esfuerzos para sostenerse en las orillas del Mein.

*Oficio de sir Cárlos Stewart al vizconde Castlereagh.*

*Quartel general de Leipsick 19 de octubre.* Milord: ya no puede tardar la libertad de la Europa, y la Inglaterra triunfante puede congratuiarse, juntamente con los aliados, de adquirir la gloria á que la dan tan justos derechos sus esfuerzos constantes y sin exemplo por la causa comun.

Mucho celebraria que otra pluma mas hábil describiese á V. S. los brillantes sucesos de estos últimos dias; pero trataré de ceñirme á los hechos principales por no perder momentos: haré lo que pueda en desempeño de este objeto, dexando narraciones mas circunstanciadas para otra ocasion.

A la victoria que el dia 16 consiguió el general Blucher siguió el 18 otra de todas las fuerzas combinadas contra el exército de Bonaparte en las inmediaciones de Leipsick.

La pérdida reunida de 100 piezas de artillería, 60<sup>000</sup> hombres, un inmenso número de prisioneros, la desercion de todo el exército saxon y de las

tropas de Baviera y de Wittemberg, infantería, caballería y artillería, muchos generales, entre ellos Regnier, Vallery, Brune, Bertrand y Lauriston son algunos de los frutos primeros de esta acción. La toma por asalto de la ciudad de Leipsick, verificada esta mañana, la de los almacenes, artillería y municiones de la plaza, la prisión del Rei de Saxonia con toda su corte, la de la guarnición y retaguardia del ejército frances, todos los heridos enemigos (que pasan de 300), la arriesgada fuga de Bonaparte, que salió á las nueve de Leipsick, donde entraron los aliados á las 11, la derrota completa del ejército frances, que procura escapar en todas direcciones, y que aun está cercado, son los objetos de que podemos gloriarnos.

V. S. juzgará mejor del resultado conociendo nuestra posición militar. Procuraré hacer primeramente una breve y clara relación de las operaciones generales y combinadas determinadas por el ejército grande, y despues describiré lo que yo mismo presencié, esto es, las operaciones del Príncipe Real y del general Blucher.

En mis oficios hasta el 17 he dado cuenta de la posición de los ejércitos aliados hasta aquella fecha. Como el príncipe de Schwartzemberg había manifestado que la intención de SS. MM., los Soberanos aliados, era renovar el ataque el 18, y los ejércitos del Norte y de Silesia habían recibido órden de obrar de concierto, se tomaron las siguientes disposiciones generales.

Debo observar que el ataque del día 16, dado por el ejército grande, se verificó en las cercanías de Liebert-Wolkowitz. Como el terreno era proporcionado para la caballería, hubo uno de los mas sangrientos y obstinados combates de esta arma, sostenido por 600 cañones de ambos ejércitos. Dos casas aisladas, donde el enemigo había colocado muchos batallones de infantería, y que formaban casi el centro de su posición, fueron atacadas por la infantería rusa; la qual, despues de haberse visto rechazada muchas veces, se apoderó de ellas, derramando mucha sangre enemiga.

Toda la caballería enemiga, á las órdenes de Murat, avanzó, y dió un furioso ataque contra el centro de la posición de los aliados, que consiguió forzar momentáneamente.

Seis regimientos de coraceros austriacos, que se opusieron á este cuerpo formidable de caballería, la embistieron en columnas. Ninguna cosa puede superar la pericia y valor audaz con que executó este movimiento: arrollaron quanto encontraron al paso, destruyendo (segun he sabido) regimientos enteros, y regresaren á su posición con muchos prisioneros, despues de haber dexado 700 dragones muertos en las líneas del enemigo.

Quedaron muchos oficiales muertos y heridos. El general Latour-Maubourg, que mandaba la caballería á las órdenes de Murat, perdió una pierna. Los dos ejércitos quedaron casi en las mismas posiciones que ocupaban antes de la acción.

Mientras el ejército grande renovaba el ataque la mañana del 18 por sus diferentes puntos de reunion sobre las principales aldeas situadas en los caminos reales que conducen á Leipsick, los ejércitos del Norte y de la Silesia debían atacar juntos desde la línea del Saale y sobre la posición del enemigo á lo largo del rio Partha. El general Blucher dió al Príncipe Real de Suecia 300 hombres de toda arma; y con este refuerzo formidable el ejército del

Norte debía atacar las alturas de Faucha, entre tanto que el general Blucher debía conservar su posición delante de Leipsick, y hacer los mayores esfuerzos para apoderarse de esta plaza.

En el caso de que todas las fuerzas enemigas se dirigiesen contra cualquiera de los dos ejércitos, todos debían sostenerse mutuamente, y concertar sus movimientos ulteriores. Las tropas que el enemigo hace algún tiempo mantenía opuestas al Príncipe Real y al general Blucher habían tomado una excelente posición en la orilla izquierda del Partha, apoyando su derecha en Faucha, y su izquierda hacia Leipsick.

La primera operación del Príncipe Real fue forzar la derecha del enemigo, y tomar posesión de las alturas de Faucha. El cuerpo ruso, mandado por el general Winzingerode, y los prusianos, á las órdenes del general Bulow, fueron destinados á este objeto, y el ejército sueco á forzar el paso del río por Polofs y Mockan. Se efectuó este paso sin la mayor oposición. El general Winzingerode hizo 300 prisioneros en Faucha, y tomó algunos cañones.

El general Blucher puso su ejército en movimiento inmediatamente que vió que el ejército grande estaba seriamente empeñado en las cercanías de las aldeas de Stollintz y de Probestheyda: y el ejército del Príncipe Real no tuvo tiempo para hacer su movimiento de flanco, quando la infantería enemiga había abandonado ya la línea del río, y atravesando la llanura, se había retirado en columnas hacia Leipsick, ocupando á Somerteldt, Paunsdorf y Schonfeldt para cubrir su retirada.

El vivo fuego de cañon y algunas cargas brillantes que dió la caballería del general Winzingerode fueron por esta parte los sucesos de este día; pero á la tarde, habiendo pasado el río el general Langeron, atacó la aldea de Schonfeldt, donde halló una grande resistencia, y al principio no pudo romper el paso: por fin lo consiguió, pero fue desalojado; y entonces el general Blucher le envió las órdenes más terminantes para que la recobrase á la bayoneta; lo qual verificó antes de ponerse el sol. Algunos batallones prusianos del cuerpo del general Bulow sostuvieron una viva acción en Paunsdorff, el enemigo se retiraba ya de aquel punto, quando el Príncipe Real dispuso que la brigada de coheteros, que mandaba el capitán Bogue, se formase sobre la izquierda de la batería prusiana, y rompiese el fuego sobre las columnas que se retiraban: la formidable arma de Congreve no bien había concluido de deshacer un grueso de infantería, que se rindió, como poseído de un terror pánico, á la primera descarga, quando el valiente y benemérito capitán Bogue, honor de su profesión, y cuya muerte es una gran pérdida para sus amigos y su país, recibió un balazo en la cabeza, que privó al ejército de sus servicios. El teniente Strangways, que le sucedió en el mando de la brigada, ha recibido del Príncipe Real pruebas de gratitud por los servicios de la brigada.

Mientras la acción se pasaron á nosotros dos regimientos de húsares de Westfalia, y dos batallones saxones con 22 cañones de esta misma nación; de los quales se empezó á usar inmediatamente contra el enemigo, porque al suceder esto aun no había avanzado toda nuestra artillería y municiones. El Príncipe Real propuso á los regimientos citados que los guiaria contra el

enemigo; lo qual todos ellos aceptaron sin excepcion.

Hallándose ya establecida la comunicacion entre todas estas tropas y los dos exércitos de Silesia y del Norte, se reunieron al Príncipe Real, el gran duque Constantino, los generales Platow, Miloradowith y otros oficiales de distincion, y le participaron los progresos del exército grande.

Parece que el enemigo hizo una resistencia desesperada en Probestheyda, Stollintz y Connewitz; pero las diferentes columnas que, segun detallé en mi último oficio, sostenian á aquellos puntos, lograron por fin arrollarle por todas partes. El general Bennigsen, acompañado del general Bubna (á quien el general Tolstoy reemplazó en el bloqueo de Dresde), tomó las aldeas que hai á la derecha del Keutschowe. El general Giulay con 25<sup>000</sup> austriacos maniobró en la orilla izquierda del Elster. Las tropas que mandan los generales Thielman, y el príncipe Mauricio Lichstenstein se dirigieron hácia el mismo rio, y el resultado de esta jornada fue que el enemigo perdió mas de 40<sup>000</sup> hombres, entre muertos, heridos y prisioneros, 65 cañones, y ademas 17 batallones de infantería alemana, que con sus generales y banderas desertaron en masa durante la accion.

Las tropas pasaron la noche en los puntos que tan gloriosamente habian conquistado. El Príncipe Real vivaqueó en Paunsdorff, el general Blucher en Witteritz, y el Emperador de Rusia y el Rei de Prusia en Rotha.

Al concluir el dia se supo que el enemigo se retiraba por Weissenfels y Naumbourg, y el Rei de Prusia dió orden al general Blucher para que enviase hácia aquellos puntos algunos destacamentos. El movimiento del Príncipe Real cortó al enemigo su retirada por Wittemberg; la del camino de Erfurth hace ya tiempo que le estaba interrumpida; no le queda sino la línea del Saale; y como mientras su marcha se le perseguia por sus flancos y retaguardia, es difícil calcular qué número de tropas lograrán llegar al Rhin.

Las tropas del general Blucher, del Príncipe Real, del general Bennigsen y del exército grande atacaron esta mañana, y tomaron despues de una corta resistencia la ciudad de Leipsick. Los mariscales Marmont y Macdonald, que mandaban en ella, lograron, aunque con dificultad, huir con Augereau y Victor, acompañados de una pequeña escolta.

SS. MM. el Emperador de Rusia, el Rei de Prusia y el Príncipe Real de Suecia entraron en la ciudad por distintos puntos, cada uno al frente de sus respectivas tropas, y se reunieron en la plaza principal.

No pueden pintarse las aclamaciones y regocijos del pueblo. La multitud de hazañas y la imposibilidad de apreciar con justicia la firmeza que se mostró, y la presencia de espíritu del comandante en gefe príncipe de Schwartzemberg y de los demas experimentados capitanes, y tambien el corto espacio de tiempo que he tenido para escribir este parte, pueden servirme de disculpa para no hacer una relacion mas detallada, la que sin embargo pienso dar en adelante.

Envio este oficio por mi ayudante de campo Mr. James, que se ha distinguido por sus servicios desde que está en este exército: tambien ha presenciado conmigo todos los últimos sucesos, y podrá referir á V. S. los mas particulares. Tengo el honor &c. = Firmado = Carlos Stewart, teniente general.

P. D. Hoi ha llegado al campo de batalla un oficial que viene del ejército del general Tettemborn, y trae la noticia de haberse rendido Bremen al cuerpo del mando de aquel general, y que las llaves de la ciudad las ha presentado el Príncipe Real al Emperador de Rusia.

*S. Petersburgo 15 de setiembre.* S. M. I. queriendo perpetuar la memoria de las hazañas de sus leales y valientes soldados rusos, ha mandado que se acuñe una medalla, poniendo en una de sus caras un ojo para representar la divina Providencia, con la fecha del año de 1812, y en la otra cara esta inscripcion: *No á nosotros, Señor; no á nosotros, sino á tu nombre.* Despues de benditas estas medallas se distribuirán entre los soldados rusos.

*Sttargad 27 de idem.* El gobierno de esta provincia ha publicado lo siguiente:

Hace algunas semanas que el general frances Rapp echó de la plaza de Dantzick 160 niños de la casa de expósitos para tener estas personas menos que le consuman los víveres. El director Mr. Gehrt los acompañó. Estos infelices niños, despues de haber vagado algun tiempo entre las líneas de los sitiadores y la plaza, sin alimento y sin ropas para abrigarse, hubieran muerto si los habitantes de Albriht no hubiesen acudido á socorrerlos. Por fin pasaron las líneas del bloqueo; pero su suerte no es menos deplorable, pues andan errantes de una aldea á otra sin domicilio ni otros recursos que los que les suministran los habitantes de aquel distrito, quienes por sí solos no pueden socorrerlos mucho tiempo. El gobierno militar se ha encargado de la subsistencia de estas víctimas inocentes; pero teniendo pocos fondos á su disposicion para verificarlo, excita la compasion de los vecinos en favor de estas desgraciadas criaturas, y recibirá el mismo gobierno los socorros que se destinen á ellas.

## ESPAÑA.

*Valladolid 19 de noviembre.*

La universidad de Valladolid, que en los cinco años de la gloriosa insurreccion de España ha tenido abiertas sus aulas sin interrupcion alguna los ocho meses completos de curso de todos ellos, promoviendo sus catedráticos incesantemente con el mayor empeño y constancia la educacion pública, á pesar de los graves obstáculos que ha tenido que vencer, y al mismo tiempo envuelta en los terribles peligros que con firmeza ha arrostrado este pueblo juicioso, leal y distinguido por su acendrado patriotismo; en el día 12 del corriente suspendió sus tareas, le consagró únicamente á Dios, y le tributó las mas humildes reverentes gracias por haberse rendido la importante plaza de Pamplona á nuestras armas victoriosas, celebrando una solemnísimá misa y *Te Deum* en su capilla de S. Juan apóstol y evangelista.

*Valencia 23 de noviembre.*

Los enemigos que todavía ocupan el castillo de Denia se defienden con una obstinacion que toca en temeridad brutal. No les queda otro recurso ni esperanza que los víveres que tienen recogidos; y habiendo baxado el comandante de ingenieros frances á tratar con el comandante del sitio, tuvo la

osadía de proponer que se entregaría quando se hubiesen consumido todas las provisiones.

Ocho dias hace que se está batiendo el castillo con 19 piezas de artillería; y aunque se ha logrado abrir brecha, no es todavía practicable.

En estos últimos dias se nos han pasado tres artilleros, que les harán mucha falta, segun la poca guarnicion que les queda.

No sabemos haya ocurrido novedad de importancia en los sitios de las otras plazas que los enemigos ocupan en esta provincia; pero el avance glorioso de nuestros exércitos triunfantes en lo interior de la Francia, y los sucesos decisivos en favor de la buena causa que el 19 de octubre ocurrieron en Alemania, reducen sin remedio y sin la mas mínima esperanza á todos los enemigos que quedan en España á mirarla como su sepulcro.

*Madrid 29 de noviembre.*

Hemos recibido una papeleta de Xerta con fecha de 19 del corriente, cuyo tenor á la letra es como sigue:

„ Los enemigos de Tortosa estan bastante apurados: escasean la racion al soldado, porque se les han perdido muchos viveres, y carecen absolutamente de algunos artículos.

„ El 16 salieron á buscar paja por la izquierda, arriba del Ebro: las tropas de Villacampa desde la derecha les hicieron un vivo fuego de fusil y cañon, á que correspondieron los franceses; pero desistieron estos de su empeño, y se volvieron precipitadamente á la plaza, despues de haberles desmontado una pieza, y causádoles alguna pérdida.

„ El 17, combinadas las dos divisiones de Villacampa y del Empecinado, con arreglo á las instrucciones del general en gefe, se presentaron delante de Tortosa; provocaron á los franceses de diferentes maneras, y al fin lograron lo que deseaban, que era entretenerlos por una parte, mientras que un regimiento de Villacampa, pasando el Ebro, se apoderó de gran parte del ganado lanar y cabrío que estaba pastando baxo batería. De 600 á 700 cabezas es el número aprehendido; con lo que los muchos enfermos franceses para quiénes estaban destinadas exclusivamente, dexarán de tener en breve la escasa racion de carne que se les suministra.

„ Todas las tropas desean que se formalice el sitio de Tortosa: el general en gefe mas que ninguno; pero la falta de medios necesarios para esta operacion obliga á S. E. á continuar el bloqueo cada dia mas estrecho.”

GOBIERNO POLITICO DE LA PROVINCIA DE MADRID.

Hoi á las siete y quarto de la mañana en la plazuela de Sto. Domingo se ha cometido un asesinato, y detenido el asesino por el pueblo que alli se reunió con esta novedad y regidor del quartel, que acudió al momento, prorumpió el reo, entre otras expresiones, en las de que por 100 reales estaria al otro dia en la calle, como habia sucedido con otros delincuentes, segun aparece del oficio adjunto del señor regidor, que incluyo á V. S. en copia. Estas expresiones conmovieron al pueblo, ya dispuesto á ello por el suceso, y por no haber visto castigo alguno de delincuentes. El reo está en la cárcel de villa; y cumpliendo yo con la lei que me manda, le pongo en

el momento á disposicion de V. S., para que con la prontitud debida se satisfaga la vindicta pública, y la justicia tan altamente agraviada.

Con este motivo me permitirá V. S. le haga varias reflexiones sobre este suceso. El pueblo conmovido acudió á mi casa en tropel, y lleno de prudencia, aun en un momento tan ocasionado á perderla, clamó por la justicia, que tanto se le debe: me dixo que no habia justicia: yo se la ofrecí en nombre del Gobierno; y el pueblo se retiró tranquilamente esperándola. Yo soy responsable de la conservacion del órden; pero la autoridad judicial lo es tambien del castigo pronto de los delincuentes; y el Gobierno sabrá exígnos respectivamente la responsabilidad por la omision ó negligencia en el cumplimiento de nuestros deberes. A mí no me compete juzgar, á V. S. sí; y es demasiado ilustrado y prudente para dexar de conocer las consecuencias funestas á que ha estado expuesto el honrado vecindario de esta capital, y la necesidad del pronto castigo de los delincuentes, y que el pueblo, aun en este estado de conmocion, ha esperado con su juicio acostumbrado que las autoridades cumplirán en este caso, como en los sucesivos, con su deber. Asi me lo prometo de la justificacion de V. S.; y para los efectos convenientes incluyo copia del parte del señor regidor del quartel, la navaja con que se cometió el crimen, lista de los sugetos que lo presenciaron, y las tres llaves que tenia el reo. Como he ofrecido al pueblo conmovido que se hara justicia, haré insertar este oficio en los papeles públicos, le comunicaré á todas las autoridades de esta capital para su noticia, y en el correo próximo daré cuenta al Gobierno, pues no de otro modo puedo responder de la tranquilidad y seguridad que se debe al público, ni acreditarle que he hecho quanto está de mi parte para que se cumpla lo que le he ofrecido.

Espero que tambien se servirá V. S. darme parte de lo que se adelante en la causa hasta su pronta conclusion para noticia del Gobierno.=Dios guarde á V. S. muchos años.=Madrid 28 de noviembre de 1813.=Joaquin García Domenech.=Sr. D. Domingo Benito Quintana.

El señor juez de primera instancia D. Domingo Benito Quintana ha contestado al señor gefe político lo siguiente, que se inserta de órden de S. S.

„A esta hora, que son las diez y quarto de la mañana, acabo de recibir el oficio de V. S., juntamente con las diligencias practicadas por el señor regidor D. Pedro Uriarte, en consecuencia de la muerte ocurrida á las siete y quarto de la misma en la plazuela de Sto. Domingo; y deseando yo como V. S. la pronta administracion de justicia para escarmiento de los malvados y satisfaccion de este heroico pueblo, tan digno de atencion por todos respetos, procuraré substanciar y determinar esta causa con la mayor actividad, arreglándome en quanto pueda á lo que previene la Constitucion y las leyes que he jurado. Dios guarde á V. S. muchos años. Madrid 28 de noviembre de 1813.=Domingo Benito Quintana.=Señor gefe político de esta provincia.”

„Remito á V. S. copia del oficio que he pasado en este dia al juez de primera instancia D. Domingo Benito Quintana con motivo de la muerte ocurrida en la plazuela de Santo Domingo, y reunion del pueblo en la puerta de mi habitacion, á fin de que V. S. se sirva hacerlo presente á la Audiencia para su inteligencia.

„Como veo que los autos de esta causa tienen que pasar á la Audiencia, segun el artículo 20, capítulo 2 de la lei de 9 de octubre de 1812, no puedo menos de exponer al tribunal, en debido desempeño de la obligacion que me impone el artículo 1.º, capítulo 3.º de la instruccion para el gobierno económico de las provincias, que segun el estado de la opinion pública, y las circunstancias que han mediado en estas ocurrencias, contemplo absolutamente indispensable para conservar la tranquilidad pública el mas pronto y ejecutivo despacho de este asunto; y me creo obligado á manifestarlo asi francamente á la Audiencia, rogándola encarecidamente que en quanto sea posible se sirva ocuparse de este asunto con la preferencia que se merece, pues de otro modo creo expuesta la tranquilidad y buen orden, cuya conservacion me está tan estrechamente encargada por la referida instruccion. Dios guarde á V. S. muchos años. Madrid 28 de noviembre de 1813. = Joaquin García Domenech. = Sr. regente de la audiencia territorial de Madrid.”

Hace mas de quatro meses y medio que Josef Torío Aguado, vecino de Villamartin de Campos, salió de dicha villa con un par de mulas con direccion á las inmediaciones de Vitoria, á fin de recobrar su carro depositado en el lugar de Arreo: ha desaparecido; y hasta ahora han sido vanas las diligencias que se han hecho para saber su destino ó paradero. Si alguna persona lo supiere, avisará á su muger María Martin Sanchez en la misma villa.

Se halla vacante la plaza de médico de la villa de Mugardos, poblacion de 400 vecinos, con 400 ducados, cobrados por tercios de los fondos de propios, y dos reales de cada visita; y dicha villa se halla á distancia de un quarto de legua del Ferrol, ria en medio, á media y una legua de las de Ares y Fuente de Hume, con poblaciones de aldeas intermedias que carecen de médico, y refluye en beneficio del que obtenga dicha plaza, siempre que sea acreedor á la confianza y concepto de dichos habitantes. El pretendiente se dirigirá con memorial al ayuntamiento constitucional de la expresada villa, y se conferirá en el mas benemérito en 15 de diciembre próximo.

Se halla vacante la plaza de cirujano de cámara del Ilmo. Sr. dean y cabildo de la santa iglesia catedral de Plasencia, en Extremadura, con la dotacion de 500 ducados, cobrables, segun práctica, por mesadas, con la obligacion de haber de asistir á todos los señores prebendados, individuos y dependientes de dicha santa iglesia en la conformidad que expresa el plan acordado de condiciones, que estará de manifiesto en la secretaría de la misma santa iglesia, para que los pretendientes se enteren, y entren en su pretension con el debido conocimiento; y la provision ó nombramiento se hará en cabildo que se ha de celebrar en el dia 7 de enero próximo. Los pretendientes se presentarán con los documentos necesarios en la misma secretaría por sí ó por su memorial con la conveniente anticipacion al referido dia.

En la calle de Sta. Polonia, núm. 9, quarto principal, se vende con permiso de la superioridad una agua para teñir de negro con perfeccion el pelo cano, sin producir el menor perjuicio á la salud, quedando permanente el teñido.

En la librería de Barco, carrera de S. Gerónimo, se hallan de venta los números desde el 1.º hasta el 7.º del periódico titulado el Fiscal patriótico de España; y seguirá publicándose los lunes y viernes de cada semana á precio de 6 quartos cada exemplar, y por subscripcion á 5 rs. al mes.